



DIARIO DE BURGOS

DE AVISOS Y NOTICIAS

NO SE PUBLICA LOS DOMINGOS

AÑO II.

Luzes 1 de Julio de 1892.

Núm. 392.

SUSCRIPCIÓN
 BURGOS, un mes, pesetas. . . 1
 Trimestre, pesetas. . . 3,50
FUERA.. } Semestre. 6,50
 Año. 12
EXTRANJERO Y UL- Año. . . 25
TRAMAR.

Se reciben anuncios y suscripciones en la Administración y en la librería de D. Calixto Ávila.

Número 5 centimos,
 ATRASADO, DIEZ.
**Imprenta, Redacción
 y Administración**
 CUBOS, 3. TELÉFONO N.º 100
Pago adelantado.

ANUNCIOS
 En 1.ª y 2.ª plana: línea, pesetas 0'25
 En las restantes. 0'10
 Esuelas de defunción y aniversario desde 5 pesetas en adelante. Comunica- ciones y reclamos, línea. . . 0,50
 Los suscriptores tendrán derecho a un penúltimo del 10 por 100 sobre los anteriores precios.

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—San Laureano, arzobispo.
SANTO DE MAÑANA.—San Miguel de los Santos.

Observaciones meteorológicas del Instituto provincial en el día de hoy:
 BARÓMETRO: a las 9 m., 694,0; a las 3 t., 694,5.
 TEMPERATURA: máx. sol: 5,2; máx. sombra 25,0.
 DIRECCIÓN DEL VIENTO: 9 m., N. E.; 3 t., N. E.

Espectáculos.—Teatro. Función para hoy, *Marina* y estreno de *Las Campanadas*.

Se venden varios instrumentos y obras modernas científicas de medicina, todo muy barato. Informarán Santa Clara, 23, principal, Burgos.

Aguas azoadas.—Curan toda clase de catarros, angina faringitis, asma, etc.

Ama seca ó niñera.—Se necesita, con buenos informes, para cuidar niños. En la administración de este periódico darán razón.

Charret semi-nueva en venta.—Se vende una bien montada, asientos móviles con torno de palanqueta. En la imprenta de este periódico, informarán, Cubos 3.

Almacén de vinos.—Por defunción de Pedro Calleja, se hace traspaso de este acreditado establecimiento sito hace treinta años, calle de la Calera, núm. 8. Las personas que deseen más detalles en el mismo informarán.

LA CARBÓNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

de

FELIPE LOPEZ

Despacho al por mayor y menor de toda clase de bebidas gaseosas, cervezas, sidras y jarabes para refrescos.

Jarabe de Zarzaparrilla, el mejor refresco que se conoce para la presente temporada. Se despacha en botellas de litro, á 10 rs. una, y haciendo pedidos de consideración, se hacen descuentos.

Despachos para el agua de Seltz, en la Farmacia del Sr. Llera, plaza Mayor, 33 y 34 y en la fábrica, calle de Lain Calvo, 2 y 4, esquina á la del Cid.

Bicicleta superior Szwift, en venta.—Se vende una nueva de la mejor fábrica de Coventry, la primera del catálogo, letra A, con farol nuevo, sin estrenar, bocina, llaves dobles y radios de reserva, su peso 15 kilos, costó 565 pesetas, se da su último precio en 400. En la imprenta de este periódico darán razón, Gubos, 3.

Se ha extraviado un sombrero de paja, para niña, en los portales de la Plaza. Se gratificará al que lo devuelva en la portería de la calle de San Juan, 63.

CRÓNICA LOCAL

Las corridas de toros que han tenido lugar durante las pasadas ferias, á expensas de la asociación que con tal objeto se formó, han dado el resultado que era de esperar, puesto que aunque todavía no se hallan liquidadas las cuentas, puede asegurarse ya no sólo que recobrarán íntegras sus respectivas cuotas los asociados, sino que quedará un sobrante á favor de la Beneficencia municipal.

Con objeto de verificar cuanto antes todos los pagos, la junta organizadora solicita á cuantas personas tengan cuentas pendientes con la asociación que mañana, de diez á doce de la misma, presenten sus facturas en la redacción de este periódico para el abono de las cantidades que se les adeuden.

Respecto á los asociados, pueden desde mañana presentarse en el escritorio del banquero D. Isidro Plaza, donde les serán abonadas íntegras sus cuotas respectivas previa presentación del resguardo que se les facilitó, y firmando el recibo en la matriz del talonario.

Dentro de pocos días se terminará la liquidación de cuentas y quedarán estas de manifiesto en la redacción del Diario con sus justificantes, para que puedan examinar estos y aquellas los asociados.

Luego se enviarán dichas cuentas á la secretaria del Ayuntamiento, con el sobrante, que quedará á disposición de la corporación.

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra redacción á los aventajados artistas burgaleses D. Primitivo Carcedo y D. Mariano Pedrero, cuyos hermosos dibujos son bien conocidos de los amantes de las artes.

Del último ya manifestamos en otro lugar que ha sido quien con la precipitación que exigía el caso pintó la bonita farola de la retreta militar.

El Sr. Carcedo abandonará en breve á Burgos para regresar á Madrid á donde le reclaman urgentes ocupaciones.

También se halla entre nosotros desde hace algunos días el aventajado pintor Sr. García Prieto, pensionado que fué por la Excm. Diputación provincial.

Se ha recibido en el Gobierno militar de esta plaza la credencial del destino de peón-caminero de la carretera del Estado de la provincia de Logroño á favor del licenciado con residencia en Carcedo de Burgos, Bernabé Arribas Gonzalez, quien podrá pasar á recogerla cualquier día de diez á doce de la mañana.

Se ha presentado en este Gobierno de provincia por Mr. Richard Prece Williams, vecino de Logroño un escrito para registrar una mina de hierro con el nombre de Anita en término de Rio cabado en el sitio llamado Trocha de Santiago de

40 pertenencias, y otro para otra en Barbalillo de Herreros con el nombre de *Ma-hel* en el sitio llamado las Vencras, también de 40 pertenencias de hierro.

La función anunciada para la tarde de ayer en la plaza toros no dió el resultado que indicaban los pomposos carteles que se repartieron y que se colocaron en las esquinas y sitios de costumbre.

Como la tarde estuvo buena, la entrada á la plaza fue bastante regular, viéndose en las gradas y palcos bonitas jóvenes, cuya belleza contrastaba mucho con lo humilde de la presidencia que la constituyeron tres individuos de policía urbana y con el pobre y feo aspecto de la jaula y de las fieras encerradas dentro.

Lo único que agradó al público fué el arrojo del domador y domadora en los diversos ejercicios que ejecutaron con la leona y demás fieras.

Los perros se contentaron con atormenar los oídos de los espectadores con sus ladridos, pero que se conoce no molestaban en nada al oso que se paseaba al rededor de los canes con la mayor indiferencia.

Tampoco demostraron muchas gracias ni el oso ni el novillo, logrando el oso romper la sogá que lo sugetaba y saltar la barrera, como quien desea meterse en casa y con esto la dió por termida la función, á excepción de la silba general que se dió al domador; que fué conducido á la inspección de orden público.

La retreta militar verificada en la noche del sábado último resultó brillantísima.

No podemos menos de admirar el buen orden con que se llevó á cabo este acto que bien puede decirse ha coronado los festejos de las ferias del presente año.

Los habitantes de Burgos y los forasteros que han venido á honrarnos con sus visitas no olvidarán nunca el gran interés con que el elemento militar ha contribuido á dar á las fiestas el mayor esplendor posible.

Un acontecimiento desgraciado vino á turbar por unos momentos el buen orden de la citada retreta.

Al llegar á la embocadura del puente de San Pablo el armón en que iba colocada la bonita farola que con tanto esmero había pintado el acreditado artista de esta capital señor Pedrero se inflamó una de las luces interiores.

Inmediatamente fué pasto toda ella de las llamas, teniendo que apartar el armón del camino para no interrumpir el paso.

Sentimos en el alma que los trabajos del artista citado y de cuantos tomaron parte en la construcción de la farola hayan tenido un desenlace tan desagradable.

Por lo demás la retreta colmó las aspiraciones de todos.

En el suel expreso de anoche llegó á esta ciudad el diputado á Cortes por Castrojeriz D. Santiago de Liniers.

El expreso de esta mañana ha traído 45 minutos de retraso.

Ya se nos figuraba días atrás cuando dimos cuenta de la devoción y religiosidad de los jitanos en el oficio de difuntos que celebraron en el convento de la Madre de Dios, que no tardarían en desmentir aquellos exesos de piedad y catolicismo con algunos otros actos de los que acostumbran á practicar.

A los pocos días de celebrar la fúnebre ceremonia armaron ya su bronca correspondiente en el trato de venta de una caballería, o upán toseles cuchillos tremen-

dos y revolvers de gran calibre, y el sábado volvieron á reproducir el escándalo, saliendo á relucir las armas blancas y de fuego, que les fueron ocupadas por los agentes de orden público.

En los primeros momentos de la lucha un guardia municipal de primera tuvo que meterse entre los beligerantes y separarlos sable en mano.

Con este motivo no hay que decir el tumulto que se armaría y los sustos y corridas que ocasionarían.

Continúa en el teatro actuando la compañía de zarzuela que dirige el primer actor D. Misael Romero, y continúa el público mostrándose más retraído de lo que debiera.

Sin embargo, anoche la concurrencia fué bastante regular, y creemos que los visibles esfuerzos que hace la compañía por complacer al público se verán premiados, como lo merecen, con buenas entradas.

Anoche se puso en escena *El anillo de hierro*, y aunque es obra que, como las demás del repertorio *serio*, no es ya muy del agrado de la gente, fué aplaudido, porque, según tenemos dicho, es una de las que mejor interpreta la compañía.

En ella desempeña el papel de Margarita la notable artista señora Franco de Salas, cuya popularidad nos excusa todo elogio.

El triunfo de la noche fué, sin embargo, para la señorita Loreto Prado, que tiene el privilegio de gustar más cada día.

En *El gorro frigio* hizo verdaderas maravillas, desempeñó admirablemente los papeles de bailarina, de cabo de caballería y de chula, cantó con exquisito gusto el tango de *la morena Trinidad*, y su graciosa desenvoltura, madrileña *pur sang*, fué calurosamente aplaudida.

Los demás artistas que en dicha obra tomaron parte agradaron también y recogieron aplausos, convenciéndonos una vez más de que la corriente del gusto sigue prefiriendo las zarzuelitas ligeras á las de corte antiguo.

Esta noche se ponen en escena *Marina* y *Las Campanadas*, obra está última que viene recomendada por el favorable juicio de la prensa, y por el nombre de Chapí, que es el autor de la música.

Esperamos, pues, que el teatro se verá concurrido.

Ya que por la galantería del elemento militar el público de Burgos disfruta todos los días festivos del placer que le proporcionan las escogidas piezas que tocan las bandas militares, sería muy conveniente, según el concepto de varias personas, que las referidas músicas acudieran al Espolón más tarde, por el excesivo calor que antes se nota, y que hace imposible el paseo.

Con motivo de los recientes acontecimientos de Calatayud, el excelentísimo señor capitán general de este distrito ha salido en el tren correo de esta mañana para dicha ciudad, quedando al frente del despacho el general gobernador Sanz Pastor.

El servicio sanitario militar ha quedado distribuido según orden de la plaza del día de ayer en la forma siguiente: para la asistencia del personal de la capitana general Subinspección y Comandancia de ingenieros, Tenencia, Vicaría y Parque de artillería el médico primero del regimiento de lanceros de España D. Marcial

Barreiro Martelo; para el Gobierno militar y plazas mayores de brigadas, artillería de guerra, Subinspección de artillería y tercer regimiento montado de artillería, el médico primero del regimiento infantería de la Lealtad D. Antonio Fernandez Torres, de la Intendencia y factorías, jefes y oficiales de reemplazo y transeuntes, el médico segundo del regimiento de la Lealtad D. Antonio Bernal Descalzo, y de la Guardia civil el médico primero del regimiento infantería de San Marcial, D. Alfredo Marticorena Gomez.

A cierto vendedor de los que han venido á la feria, fueron recogidas de orden de la autoridad local unas pipas que contenían figuras obscenas.

Se ha impuesto al vendedor una multa de 15 pesetas, además de la pérdida de las referidas pipas.

Por defender á pugilato sus diferencias junto á la Plaza de toros al medio día de hoy, dos individuos que así prestan culto á Baco como á Marte, han sido conducidos al cuartó de corrección por dos guardias municipales.

Ayer fué el último día que funcionó la *tombola* organizada á beneficio de los pueblos perjudicados por las tormentas, y durante el acto, que estuvo amenizado por la música del regimiento de San Marcial, reinó la misma animación y alegría que los días anteriores.

La entrada fué gratuita, y el extenso salón de la Isla era insuficiente para contener á la multitud que acudió ansiosa de tomar parte en el sorteo, con lo cual se aunaba la natural diversión que produce la rifa con la humanitaria obra de depositar un óbolo para aliviar la desgracia de los miseros labradores.

La caritativa rifa ha producido en líquido más de tres mil pesetas, y aún quedan sin adjudicar, por no resultar premiados, dos valiosos objetos que se subastarán o sortearán en breve, aunque todavía no se ha acordado la forma ni el día en que esto ha de efectuarse.

Altamente satisfechos de la poderosa y entusiasta cooperación que tanto las corporaciones y sociedades como los particulares nos han prestado en la benéfica empresa que con el natural temor expusimos guiados sólo por el deseo de ser útiles á la provincia de Burgos, no podemos menos de manifestar á todos nuestro más profundo reconocimiento, y muy en particular á las bellas burgalesas, alma y vida de la fiesta, que con su incansable trabajo y su juvenil entusiasmo tanto han hecho en favor de los desgraciados pueblos á cuyo socorro se destinan los productos.

Que Dios premie á todos sus humanitarios servicios.

Hemos tenido el gusto de recibir *La Debacle*, última producción del eminente novelista Emilio Zola, que ha visto la luz pública á la vez que en Francia en el folletín de nuestro querido colega *El Nervión* de Bilbao, y que ahora acaba de publicarse esmeradamente editada en tres tomos.

Con la extensión que merece, nos ocuparemos otro día de esta importante novela.

En el presente año ni en el pasado no se han repartido premios á los dueños de los ganados más selectos que se presentaron en el ferial, según se nos dice, por no haber capitulado en el presupuesto de la diputación para este objeto.

Así que en al actual feria, aunque se ha presentado mucho ganado y muy especialmente del caballar no ha habido tan magníficos ejemplares como en años anteriores.

Se han hecho bastantes transacciones, á pesar del subido precio á que se ha vendido.

El conocido industrial de esta ciudad D. José Mira ha contraído matrimonio en la parroquia de Santa Agueda en la mañana de hoy con la bella y distinguida señorita doña Valentina Gomez Carcedo, hermana del acreditado médico de este apellidado.

Deseamos á los nuevos cónyuges todo genero de felicidades.

El circo ecuestre que dirige el Sr. Feijoó estuvo anoche concurridísimo.

Los artistas to los trabajaron con mucha limpieza, haciendo prodigiosos equilibrios y toda clase de suertes difficilísimas y arriesgadas.

Las artistas madama Angelina y Juste complacieron al numeroso público, la primera cantando con gran estilo unas honitas malagueñas y la segunda con sus extraordinarios ejercicios de fuerza dental.

Los clowns estuvieron acertados en el desempeño de sus respectivos papeles.

Y finalmente el gran oso, los caballos y los toros amaestrados trabajaron á satisfacción del público.

El exalumno interino por oposición del hospital clínico de medicina de Valladolid, D. Juan Manuel Claro del Río y Balaguer ha recibido el grado de Licenciado en medicina y cirugía.

Damos la enhorabuena al joven Sr. del Río, cuya familia goza de singulares simpatias en esta ciudad.

Audiencia territorial.—*Señalamientos para el día 5 de Julio de 1892:* Sala de lo civil: Pleito procedente del juzgado de Haro entre doña Máxima Espinosa y Brea y su esposo D. Casimiro Saenz, y D. Luis Bengoa, sobre apelación de un auto; ponente, Sr. Castillo; defensores Licenciados, Gutierrez y Martinez del Campo; procuradores, Gutierrez y Calderon.

Sala de lo criminal: Causa procedente del juzgado de esta capital contra Eusebio Lopez Perez, sobre hurto; ponente, Sr. Viedma; abogado, Lic. Rico, procurador, García.

Sección religiosa.—Hoy ha empezado y continuará mañana y pasado en el convento de PP. carmelitas un solemne Triduo bajo la protección de la seráfica madre Santa Teresa de Jesús y de la dirección del R. P. Prior del monasterio citado.

Durante los tres días habrá ejercicios por mañana y tarde, terminando con una plática y gozos cantados.

En la tarde del 6 se dará la bendición con el Santísimo.

Mercados.—En la pescadería de esta ciudad se ha vendido en la mañana de hoy, salmón á 5,00 pesetas el kilo, congrio á 1,30 y calamares á 1,80.

Eran escasísimas las existencias de pescados de mar en la mañana de hoy.

Se han degollado en el matadero en la mañana de hoy, 8 bueyes, 4 terneras, 12 carneros, 39 corderos y 2 cerdos. Y en la de ayer, 9 bueyes, 1 ternera, 7 carneros, 32 corderos y 2 cerdos.

Boletín militar.—*Servicio de la plaza para el día 5 de Junio de 1892.*—Parada, San Marcial y Lealtad; hospital y provisiones, Lealtad; octavo capitán; vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—El general gobernador militar *Sanz*.

Necrología.—Ayer se inhumaron en el cementerio general de esta ciudad los cadáveres del infortunado joven de Villanonzalo Pedernales, de 22 años, Luciano Martín y Martín y de la niña de 3 meses, María Encarganación Güemes Hernando, que vivía Vadiillos 8, y el sábado no se verificó sepelio alguno.

CARTA DE MADRID

Madrid 3.

Desde el encuentro que á las siete de la noche tuvieron en la plaza de la Cebada la Guardia civil y los revoltosos, encuentro en el que se dispararon bastantes tiros y resultaron algunos heridos, no ha vuelto á alterarse el orden público.

La noche transcurrió con la mayor tranquilidad.

En los barrios bajos dejaron de lucir algunos faroles que las turbas habían roto por la tarde.

A las nueve se retiró la Guardia civil al cuartel, y sólo quedaron fuertes retenes en las prevenciones de agentes de Seguridad.

Esta mañana se abrieron los mercados, sin que se notara sintoma alguno de nuevos disturbios. Las revendedoras se cruzaban pullas muy subidas de color, comentando los sucesos del día anterior, pero hacían sus compras á los aposentadores, lo cual indicaba que se hallaban dispuestas á instalarse en sus puestos.

Cuando se presentaron en los mercados los recaudadores de los arbitrios municipales hubo un poco de alarma, porque bastantes revendedoras se negaron á pagar, y eso que cobraban con arreglo á la antigua tarifa.

En la calle del Arco de Santa María un sujeto gritaba corriendo. «Ya están ahí, detrás vienen,» produciéndose gran alarma, porque los tenderos se apresuraron á cerrar las puertas.

Afortunadamente todo era una broma que le costó al que la dió el ser detenido.

El ministro de la Gobernación y el subsecretario han permanecido en su despacho toda la noche.

El señor Villaverde estuvo en casa del señor Cánovas para darle cuenta de que el conflicto estaba terminado, y después marchó al cuartel del Duque de Alba para enterarse del estado de los guardias heridos en la refriega de ayer.

El señor Cánovas estuvo en Palacio por la mañana, y la Reina mostró vivo interés por la suerte de los guardias heridos.

Ninguno de los detenidos ha sido puesto en libertad. El fiscal militar y el juzgado instruyen las respectivas sumarias contra los que aparecen como agresores de la fuerza pública y reos del delito de sedición.

El día ha transecurrido hoy con la mayor tranquilidad. A los toros ha concurrido mucha gente.

Los círculos han estado hoy poco concurridos; la poca gente que en ellos había comentaba los sucesos de ayer según el color del partido en que milita, pero todos estaban conformes en que el Gobierno obró con prudencia al repartir por la carrera que había de recorrer la Reina al regreso de Aranjuez varios escuadrones de caballería.

Este aparato de fuerza inspiró á la gente la gran confianza, y sirvió para evitar que se cometiera la menor imprudencia que hubiera sido del peor efecto.

No tiene fundamento, según los ministeriales, la noticia circulada de que se imponía un arbitrio á las cigarrereras y lavanderas, y que éstas se proponían reproducir mañana el motin.

Con motivo de la inauguración del Casino carlista de Guernica se ha reunido esta mañana en aquella población toda la plana mayor del partido, viéndose entre los concurrentes á los señores Cerralbo, Valdespina, Mella y Casasola y comisiones de Alava, Guipúzcoa, Navarra, Burgos y Valladolid.

El recibimiento que se les ha hecho al llegar el tren ha sido estusiasta. Una música que se hallaba en la estación ejecutó la marcha real.

Enseguida se dirigieron á la sala de juntas del Casino y después visitaron el arbol famoso.

Como recuerdo de la visita de hoy á Guernica se han inscrito en un album los principales personajes.

A las doce se ha celebrado misa solemne oficiando tres sacerdotes que fueron carlistas en la última guerra.

Y á la una de esta tarde se han reunido en banquete de 60 cubiertos al aire libre.

Los socialistas se han reunido esta mañana en el liceo Rius, y el compañero Iglesias pronunció un discurso notabilísimo para ensalzar las ideas que él defiende.

Los telegrafistas primero y las verduleras después—dijo—han sabido imponerse y han logrado lo que se propusieron.

El procedimiento empleado por ellos es el único eficaz.

Habló largamente sobre las huelgas de Barcelona y de Bilbao, señalando las iniquidades que según él se han cometido con los obreros.

Arremetió duramente contra la minoría republicana, la cual cree entregada á Sagasta, habiendo tenido muchas ocasiones de levantar su voz en el parlamento en pro de la clase obrera y han permanecido como estatuas.

Ayer—decía Iglesias—pudieron ocuparse de los sucesos ocurridos en Madrid y no dijeron una palabra esos diputados.

Después de este discurso propuso la aprobación de las siguientes conclusiones:

1.º Considerar como una victoria de la clase obrera la alcanzada por los empleados del cuerpo de telégrafos, la unión y entereza en defensa de sus intereses.

2.º Condenar las infamias, tropelías y arbitrariedades que los sicarios de la burguesía han cometido en Barcelona y Bilbao con trabajadores dignísimos que luchan dentro de la ley por el mejoramiento y emancipación de su clase.

3.º Declarar que las minorías republicanas parlamentarias, al guardar silencio sobre tales hechos, no solo han justificado plenamente que son defensoras de los que despojan al obrero del fruto de su trabajo y le esclavizan, sino que se han hecho cómplices del despótico gobierno que ha consentido si es que no ha aconsejado aquellos desmanes, y pide á todos los explotados lo mismo á los de blusa que á los de americana y levita, tanto á los que trabajan materialmente como á los que lo verifican con el cerebro que abandonen á los partidos burgueses é ingresen en el partido socialista obrero que es el partido del trabajo, constituyan el ejército revolucionario que ha de sepultar el presente orden social ya en la agonía, y crear otro donde no teniendo cabida la explotación ni el despotismo, la personalidad sea respetada, y se garantice á todos la satisfacción de sus necesidades.

Inútil es decir que fueron aprobadas por unanimidad.

M.

NOTICIAS GENERALES

La *Gaceta* de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Guerra — Reales decretos referentes á personal.

Ultramar. Real orden disponiendo que las procedencias del imperio ruso y Gelandia, adeuden por la tarifa segunda del arancel vigente á su introducción en Cuba y Puerto Rico.

Participan desde Málaga que otra vez vuelve á observarse en aquella plaza la circulación de monedas falsas de cinco pesetas que llevan el busto de Amadeo I.

Es un crimen, que debiera castigarse con gran energía, esta falsificación, puesto que muchos infelices obreros se encuentran disminuidos en cinco pesetas de su exiguo jornal, que apenas llega completo para cubrir sus atenciones más precisas.

Ha fallecido en Piedrahita un individuo llamado Eugenio Hujo, que contaba 104 años de edad.

Fue corneta de un regimiento durante la guerra de la independencia.

Después hizo, con el grado de sargento primero, la guerra civil á las órdenes de Espartero, por quien fué condecorado sobre el campo de batalla con una cruz pensada con seis reales diarios, que ha cobrado hasta su muerte.

Dejó 10 hijos, que le han dado 46 nietos, 23 biznietos y 8 tataranietos.

La dirección general de Agricultura, Industria y Comercio ha dispuesto que todos los horticultores, floricultores y comerciantes que se dedican á la compra y venta de plantas en el interior de España, y quieran disfrutar de las ventajas concedidas por la adición del art. 2.º de la convención filoxérica internacional de Ber-
na, tienen la obligación de permitir la entrada en sus establecimientos á los ingenieros agrónomos y peritos afectos al servicio del Estado, al objeto de que estos funcionarios puedan certificar lo que aquel artículo establece.

Han sido destinados á mandar las zonas de Miranda de Ebro, Logroño, Vitoria, Burgos y Soria, respectivamente, los coroneles de infantería señores D. Mariano Cibrián, D. Faustino Gutierrez, D. Manuel Reinoso, D. Tirso Albert y D. Juan García García.

Anteanoche un municipal de Bilbao iba siguiendo la pista á un fugado del presidio de esta ciudad.

Al llegar á Urazurrutia le dió el alto; pero el criminal, en vez de obedecer, sacó un revólver y le disparó un tiro, cuyo proyectil pasó rozando la cabeza del guardia, el cual también disparó su revólver.

El criminal se dió á la fuga y desapareció.

Se practican diligencias para capturarle. Un individuo que se cree ser, cuando menos, amigo del presidiario, ha sido detenido.

En Santa Fé, pueblo perteneciente á la provincia de Granada, se ha cometido un crimen, que por las circunstancias que concurrieron en él ha conmovido hondamente al vecindario.

Un sujeto llamado Antonio Moreno Chica (a) *Chavala* encontró en una taberna á Juan Miguel Ferrer (a) *Laredo*, y sacándole á la calle cogido por el brazo le dijo:—Ven acá y veremos si eres capaz de matarme. Después, sin darle tiempo á defenderse, le asestó una puñalada dejándole muerto en el acto.

Con motivo del recargo establecido en el impuesto de consumos en algunos pueblos de Murcia, se ha amotinado el vecindario en las villas de Caravaca y Ceheguín.

El gobernador de aquella provincia, Sr. Balt, ha teleografiado al Gobierno los sucesos á que dieron lugar estos motines, que ya parece están dominados en absoluto.

La nación que más aceite de oliva produce en el mundo es España, pues en la última cosecha ha tenido una producción de un millón 985.789'48 hectólitros, mientras que la producción media anual de Francia es sólo de 300.000 hectólitros y en Italia de un millón 300.000, poco más ó menos.

Hace pocas tardes, descargó una tempestad sobre la comarca de Huesca. Una chispa eléctrica cayó en medio de un campo, término de Ortila, propio de un vecino de dicha ciudad, y mató al arrendatario de la finca y á dos segadores castellanos é hirió gravemente á otro. La exhalación mató igualmente dos caballerías.

Además la fuerza huracanada del viento ocasionó en otros puntos bastantes perjuicios.

INSTANTANEAS.

Los gordos.

Desde que ha empezado Julio acontece todos los días la misma escena en muchos hogares humildes... La pobre esposa que se quedó en el modesto sotabanco al cuidado de los chicos, y á la vez teme el regreso del marido de la oficina.. cono- cedora de sus pasos por la costumbre no aguarda á que llame, y al abrir la puerta le mira ansiosamente al rostro sin atreverse á preguntarle nada.

De la cara del funcionario no se ha borrado la sonrisa; aún no ha recibido la mala nueva.

El honrado cocido entra á la fuerza; la amenaza suspendida sobre la familia toda, que no cuenta con otros ingresos para ir viviendo que el sueldo miserable del ministerio, arrambla con el apetito. La esperanza es lo último de que se despide el corazón. Se habla por los despachos de medidas salvadoras, de arreglos conciliato- rios que aporten las economías necesarias sin «hacer sangre».. ¡Vano soñar!

Muy pronto, el 6 ó el 7, cuando ya el tiempo transcurrido dejaba crecer en el alma dulces ilusiones de indulto, el desvalido escribiente al tornar á su casa, sin desplegar los labios, lívido y descajado, suelta sobre la mesa el lúgubre pliegue- cillo de papel blanco en que aparece escrita su sentencia de muerte, y que con dos líneas implacables y rudas, llenas de crueldad, deja sin pan á unos seres inocentes- contentos y resignados hasta entonces con su pobreza.

Inútilmente, para calmar la desesperación de su esposa y ocultando la propia angustia, refierela el marido el número enorme de cesantías, como imbuyendola ese consuelo desesperado que siente el que cae, cuando caen muchos.

La medida es general; el tanto por ciento de rebaja en las plantillas, acordado por las Cortes, exige la decapitación administrativa de cinco mil funcionarios. La situación había llegado á ser espantosa; el estado acometido de una terrible anemia, caminaba á la disolución, no podía con la pesadumbre de sus cargas. La salud pública reclamaba en el personal de las oficinas una rebaja considerable.

No podían continuar las cosas así...

Los ministerios eran ya los continuadores de los conventos. Todo el mundo se acogía á la soga...

La pobre mujer escucha en silencio, ó mejor no escucha, pensando en su ho- gar desamparado, en su casa aruinada, en sus hijos que se acaban de quedar sin pan, y estrujando la funesta cesantía entre sus manos, mueve la cabeza con aire de duda y exclama con voz trémula, dando suelta á una profunda verdad, dictada á su entendimiento por el espíritu de conservación, por el derecho legítimo á la vida:

—¡Salvar el país los de «cinco mil reales!»...

¡Los gordos!... ¡Los gordos!...

Alfonso Pérez Nieva.

3 de Julio 921

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA.

■ Buenos Aires 3.—(Servicio especial de la agencia Fabra,) Precio del oro en el día de ayer 312.

Paris 3.—Los despachos de San Petersburgo dicen que el gobierno ruso está desplegando grandísima energía en la adopción de precauciones sanitarias para evitar la propagación del cólera.

Añaden que se han establecido muchos lazaretos, que se suprime la salida de trenes de mercancías por varias líneas y que se van á imponer cuarentenas de rigor á las procedencias de las regiones infectadas.

Viena 3.—La mayor parte de los periódicos continúan excitando al gobierno á que adopte severas precauciones contra las procedencias de Rusia para evitar que la epidemia cólerica se propague á Austria Hungría.

Paris 3.—Se repiten las tormentas en la mayor parte de los departamentos franceses causando daños á la agricultura y sobre todo á los viñedos.

Nuestro mercado de trigos no ha sufrido variación, rigiendo los últimos precios.

En Marsella el mercado está en completa salud. Durante la semana han llegado 45.812 quintales de trigo ascendiendo á 772,320 quintales los que hay dispuestos para la venta.

En Burdeos has preparados con el mismo objeto 100.000 quintales.

En Nantes se cotizan los trigos del país de 22,75 á 23,27 y los extranjeros de 22,75 á 23,25 los cien kilos.

De los mercados extranjeros no se han recibido noticias de importancia.

Paris 3.—Los despachos de Bruselas anuncian que el gobierno está adoptando las medidas necesarias para reglamentar de una manera eficaz la entrada del ganado francés en vista de la epidemia que se ha desarrollado en el ganado, en los departamentos del Norte.

Berlin 3.—La prensa oficiosa hace grandes elogios de las acertadas y previsoras medidas tomadas por el gobierno para impedir que el cólera penetre en Alemania.

Nueva York 3.—El periódico *Heraldo de Nueva York* publica un despacho de Valparaíso diciendo que los insurrectos brasileños de Río Grande son dueños de toda la provincia excepto de la población de Bage á la que tratan de poner sitio.

Añade que las cañoneras insurrectas de Portalegre lograron apresar al buque del gobierno federal «*Marajo*» y otro buque de nombre desconocido.

Los despachos directos de Río Janeiro no confirman estas noticias y por lo tanto deben acogerse con prevención, sobre todo teniendo en cuenta el origen de las mismas.

Febra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TOMÁS HOSPITAL Y HERMANO.

Acaban de abrir al público en su almacén de la calle Almirante Bonifáz (antes Cantarranas) números 2 al 18, frente al hotel de Monin, una sección destinada exclusivamente á la venta al detalle, con objeto de vender de todos los artículos de

su comercio, anotados á continuación, á precios nunca conocidos en esta plaza por su baratura.

Calcetines crudos, color liso y listados para caballero á 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,50, 4, 4,50, 5, 6, 6,50, 7, 7,50, 8, 8,50, 9, 10, 10,50, 11,25, 12, 12,75, 13,50, 15, 16,50, 18, 21 y 24 pesetas docena. Desde 6 pesetas inclusive, sin costura, artículo extranjero.

Calcetines color liso, negros y listados para niños de todas edades, los hay desde 15 centimos par hasta 1,40 pesetas. Estos últimos de hilo de Escocia, negro, garantizado, para muchachos de 10 á 12 años.

Medias blancas, crudas, color liso, listadas y negras para señora, á 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50 y 65 centimos par.

Medias sin costura á 0,90, 1, 1,10, 1,25, 1,35, 1,50, 1,65, 1,75, 1,90, 2, 2,10 hasta 4 pesetas. Desde 2 pesetas inclusive, son de hilo de Escocia y seda.

Medias para niñas desde 0,10 centimos par, hasta lo mejor que se fabrica en este artículo.

Gran surtido en **camisetas** y **pantalones** de punto para señora y caballero.

Idem, idem en **guantes** y **mitones** de seda de 0,75 centimos par, hasta legítimo torzal de seda.

Chambras, buena cretona, a lornadas con tira bordada, tamaño para señora de 0,90, 1, 1,30, 1,45, 1,65, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3, 3,25 y 3,75 pesetas.

Camisas, buena cretona, adornadas con encalle ó bordado, tamaño muy cumplido para señora, de 1,40, 1,65, 1,75, 2, 2,25, 2,50, 2,75, 3 y 3,75 pesetas.

Camisas, retorta superior, festoneadas á mano, á 1,50 y 5.

Idem, idem, idem adornadas con tiras bordadas, finas, de 5, 5,50, 6, 6,50 y 7 pesetas. Estas últimas de Holanda.

Enaguas, buena cretona, adornadas con tiras bordadas, tamaño cumplido para señora de 2,25, 2,75, 3, 3,25, 3,75, y 4,50 pesetas.

Enaguas, tela grano de oro ó angelina, con tiras anchas, finas, desde 6 hasta 15 pesetas.

Pantalones para señoras y niñas, de todos los tamaños y varias clases.

Gorros y **haberos** de piqué, desde 0,25 centimos hasta 0,50, varios dibujos y tamaños.

Tiras bordadas, miles de dibujos, desde 0,25 centimos pieza de 5 varas hasta 40 pesetas.

Nota.—Las ventas, todas, serán con precio fijo y al contado.

Cerrado los días festivos.

ESTABLECIMIENTO TERMAL DE URBERUAGA DE UBILLA MARQUINA (Vizcaya).

AGUAS NITROGENADAS BICARBONATADAS

Temporada oficial de 15 de Junio á 15 de Septiembre

Temperatura 27.° centígrados.

Caudal 32,622 litros por hora.

ÚNICAS ANÁLOGAS A LAS DE PANTICOSA

Este establecimiento es el más concurrido de todos los del Norte y sus aguas son eficacísimas en las enfermedades del pecho, garganta, hígado, vías urinarias. Situado á 16 kilómetros de Elgoibar y Olaceta (línea de Bilbao á Zumárraga). Servicio de coches en combinación con los trenes, y se hace el recorrido en dos horas. Próximo á Ondárroa, Lequeitio, Daturarán, Deva, etc.

Para informes, dirigirse á sus propietarios: Aguirre Sarasúa hermanos.



ANUNCIOS

PARA

FUNERALES Y ANIVERSARIOS

Se reciben en la imprenta de este periódico hasta las tres de la tarde.

La Epilepsia

ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las **Pastillas de Ochoa**.

La Viruela

Curación rápida y segura con las **Pildoras de Ochoa**. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

La Erisipela

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

DUQUE DE ALBA, 13, MADRID

Depósitos en Burgos: D. José Barriocanal y D. Federico de la Llera, Farmacias.

A LOS SILLEROS.

Sillas bastas sin armar, la docena 20 reales.

Id. finas id. id. id. 22 id.

Id. id. armadas id. 36 id.

Taller mecánico -Barrio de San Pedro.

BAÑOS NUEVOS DE ELORRIO

CON SU TELÉGRAFO Y PARARRAYOS

DOCE PERIÓDICOS DIARIOS EN EL SALÓN DE LECTURA

GRAN FONDA-SERVICIO COMPLETO

Médico Director

Don Miguel Mayoral Medina.

Aguas sulfhídricas, ferromanganíferas con 41 por 100 de nitrógeno en sus gases.

Analizadas por los señores Bonet y Saenz Diez, profesores de la Universidad Central. Aforo 37 litros por minuto.

Se usan desde el año 1826, en que se constituyó el primer balneario de Elorrio

Su caudal hace innecesarios los depósitos que desvirtúan la parte medicinal, cual sucede en algunos establecimientos de 20 ó menos litros por minuto.

Son especiales en las herpes, escrófulas, sífilides, metritis y catarros pulmonares, aventajando á Aguas Buenas, Canterets en Francia y Betelúen España.

Servicio de coches á todos los trenes de Durango.

Dirección: al administrador de los baños nuevos.

Album de vistas de Burgos, 30 céntimos uno.

Librería de Avila.—Burgos.

A. E. LAFUENTE

Espolón, 10.—Burgos.

Se acaba de recibir un completo surtido de anteojos, lentes, gemelos de teatro, campana y marina, microscopios, lupas y demás objetos de óptica.

Para comodidad de los compradores cuenta con aparatos en que puedan graduarse la vista.

Se hacen toda clase de composturas referentes á este ramo.

Se vende un arístón nuevo, con varias piezas de música ó sin ellas.

Librería de Avila.—Burgos.

Ama de cria, casa la, con leche fresca y abundante, para su casa. Informarán plaza Mayor, núm. 40.

TALLERES

de
ENCUADERNACION, DORADO Y RAYADO

RUFINO S. GONZALO

Encuaderneaciones de todas clases en lujo, sencillas, económicas y elegantes.

Libros rayados para banca, comercio, dependencias, etc.

Dorados sobre telas, cuero, sedas, álbums en terciopelo, peluchs, etc.

Carteras plegantes, forma ministro

para la firma, resguardo de valores, letras, inspectores de ferrocarriles, etc.

Estuches de todas clases para joyería platería, armas, etc.

Completo surtido en carpetas de diferentes modelos y marcas especiales para diferentes usos, muestrarios para viajeros.

Grandes rebajas á los señores editores y casas librerías.

Huerto del Rey, 2 y 4, esquina á la Llana.

CENTRO TÉCNICO INDUSTRIAL

ESPECIALIDAD EN

INSTALACIONES ELÉCTRICAS

PLAZA DE SANTA ANA, 1.—MADRID.

Alumbrado eléctrico de poblaciones, fábricas, establecimientos públicos y particulares, garantizando el buen resultado de las instalaciones, en las que se emplea el mejor material, motores, calderas, etc.

SE HACEN PLANOS Y PRESUPUESTOS

La correspondencia al Director, Plaza de Santa Ana, núm. 1.—MADRID

Dirección telegráfica: **TÉCNICO. MADRID.**

ULTIMA HORA**SERVICIO ESPECIAL DEL "DIARIO DE BURGOS"**

(TELEGRAMAS DE LA AGENCIA MENCHETA.)

MADRID 4.— 9 m. (Núm. 500.)

Junto á la puerta de la carcel de mujeres se han colocado

algunas parejas de guardias civiles, en previsión de que el público haga manifestaciones en favor de las presas.

Dicen de Paris que aumenta el cólera, habiendo ocurrido algunos casos fulminantes.

MADRID 4—9.5 m. (Núm. 509.)

La «Gaceta» publica una instrucción para la administración del impuesto de 1 por 100 sobre los pagos, una relación de los artículos que quedan exceptuados del impuesto transitorio del 10 por 100 sobre los derechos de aduanas.

MADRID 4.—2 t. (Núm. 527.)

De Calahorra se reciben noticias alarmantes,

Anoche, entre nueve y diez, se reprodujo el motin, reuniéndose unos 2.000 manifestantes, que prorrumpieron en mueras al alcalde y otros gritos subversivos.

Apedraron algunas casas de concejales, quemaron otras, entre ellas la del administrador de consumos.

El motin terminó à las dos de la madrugada y en la refriega resultó un herido.

En la localidad solo había cuarenta guardias civiles, pero de Logroño han salido inmediatamente fuerzas de infantería, caballería é ingenieros.

El capitán general de Burgos debe llegar à Calahorra, según las noticias recibidas en esta Corte, à las dos de la tarde, y tan pronto como llegue se declarará el estado de guerra.

MADRID 4—3.50 t. (Núm. 545.)

Ha fallecido el Sr. Conde de Heredia Spinola.

El Gobierno lamenta los actos realizados por los carlistas en Guernica, porque se encuentra con una legislación liberal que no le permite impedir cierto género de manifestaciones.

Considera, pues, inevitable una reforma de la legislación en esta materia.

MADRID 4—4,50 t. (Núm. 287.)

Sigue la paralización absoluta de la Bolsa.

La huelga de agentes durará hasta que se publique en la «Gaceta» el decreto aclaratorio que se ha anunciado.

Reina un calor asfixiante.